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O ENTREVISTA. FRANCISCO LEPELEY, representante legal de Wealth Minerals Chile, y proyecto Kuska: 

“Creemos que puede ser una 
nueva forma de relacionamiento” 
Redacción 
cronicaQmercurioantofagasta.cl 

ealth Minerals hizo 

W noticia al anunciar el 

acuerdo con la Co- 

munidad Indígena Quechua de 
Ollagiie. 

Este consiste en la forma- 
ción de una empresa conjunta 
para desarrollar el proyecto de 
litio Kuska en el territorio del 
salar de Ollagúe. La compañía 
canadiense anunció la entrega 
de un 5% de participación de 
suproyectoa la comunidad de 
Ollagiie. Joint venture que se 
materializará mediante la 
constitución de la filial Kuska 
Minerals, en que los comune- 
ros, además de las acciones, 
podrán designar a uno de los 
cinco miembros del directorio. 

La operación incluyó el 
aporte por parte de Wealth Mi- 
nerals de todas sus conceslo- 
nes mineras en el territorio de 
Ollagiie, que abarcan una su- 
perficie de más de 10.000 hec- 
áreas, así como de todos los 
datos de exploración de recur- 
sos, evaluaciones tecnológicas 
de extracción directa de litio y 
estudios de evaluación econó- 
mica del proyecto. 

La sociedad ya constituyó 
su primer directorio: Marcelo 
Awad, Hendrik van Alphen, 
Francisco Lepeley, Stephen 
Foot y el presidente de la Co- 
munidad Indígena Quechua de 
Ollagite, Víctor Nina Huanca, 
quien fue elegido porla asam- 
blea del pueblo. 

Wealth Minerals (WM) es 
una compañía canadiense, cu- 
yas acciones transan en la bol- 
sa de Toronto, que se ha espe- 
cializado durante sus 30 años 
de historia en las etapas tem- 
pranas de proyectos mineros, 
fundamentalmentela explora- 
ción. Enlos últimos años, WM 
se ha enfocado en minerales 
críticos, pensando sobre todo 
enla electromovilidad, cobre, 
níquel y ahora litio, y puso la 
mirada en Chile hace aproxi- 
madamente diez años y en 
2016 empezó a adquirir pro- 
piedades y concesiones mine- 
ras. 

“Enelcaso deOllagile, WM 
pretende desarrollar el proyec- 
10 Kuska, nombre que se con- 
sensuó con la comunidad y 
que significa “Juntos” en que- 

   

  

“El lanzamiento de la 
Estrategia Nacional 
del Litio por el gobier- 
no, guste o no, supo- 
neun avance. Se ha 
aclarado una ruta... 
Antes, Chile era la 
mejor alternativa, pe- 
ro hoy Argentina ha 
avanzado”. 

¿Cree que esto puede gene- 
rar un nuevo estándar de 
relacionamiento eventual- 
mente con otros proyectos 
mineros? 
-Noes lo que estamos bus- 
cando (definir estándares), 
pero es una solución que nos 
convence y que funciona 
bien enotros lugares, al me- 
nos en Canadá, que es lo que 
más conocemos; donde hay 
una industria minera bastan- 
te intensa. Chile también lo 
es, o sea, en cobre es un pun- 
to especial del mundo; están 
todas las grandes empresas 
internacionales. 
Pero en general, en estos te- 
mas de relacionamiento e in- 
volucramiento de los indíge- 
nas, Canadá está mucho más 
avanzado. A diferencia de Es- 
tados Unidos, por ejemplo, 
en Canadá la situación de los 
pueblos originarios, First Na- 
tions, como se les llama allí, 
también es un tema comple- 
jo.No es un asunto resuelto. 
Creemos que puede ser una 
nueva forma, justamente, de 
relacionamiento entre em- 
presa y comunidad. 

cha. Ahí estamos desde 2018, 
conelfin deestablecer unrela- 
cionamiento temprano con el 
territorio... Hemos avanzado 

tambiénen elestudio de tecno- 
logías de extracción directa de 
litio (“DLE”), esto previo a que 
el gobierno, lanzara la Estrate- 
gia Nacional de Litio; nosotros 
ya habíamos anunciado públi- 
camente que íbamos a usar 
DLE; esto como resultado de 
las aprensiones delas comuni- 
dades justamente con los pro- 
yectos de evaporación. Enton- 
ces, eso se transformó en una 
condiciónsine qua non. Ya hay 
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algunos proyectos implemen- 
tando esta tecnología agran es- 
cala, particularmente en Ar- 
gentina”, detalló Francisco Le- 
peley, representante de Wealth 
Minerals Chile. 

¿Cómoselllegóa laopción de que 
la comunidad tenga una partici- 
pación en laempresa? 

-Enel caso de Ollagile yase 
venía hablando desde hace 
tiempo de un modelo de parti- 
cipación, en el cual la comuni- 
dad no se beneficiaría única- 
mente, como ocurre hoy en el 
salar de Atacama, a través de 
un royalty. Nos pareceque una 
participación en la propiedad 
esmucho más potente, en tér- 
minos de estar mejor alinea- 
dos. 

Eso es lo que acordamos, y 
que yase formalizó la semana 
pasada con el traspasa la Co- 
munidad del 5% de las accio- 
nes de la filial que estamos 
constituyendo en paralelo pa- 
raagilizar este proyecto. 

Aparte de eso, hay un ele- 
mento que essúper valioso pa- 
ra ellos: estamos asegurando 
un asiento en el directorio, ya 
sea miembro dela comunidad 
o un tercero que ellos desig- 
nen. El 5% de propiedad, ade- 
más, no esdiluible, o sea que si 

HUANCA (PRESIDENTE DE COMUNIDAD INDÍGENA QUECHUA DE OLLAGÚE Y DIRECTOR DE KUSKA MINERALS). 

hay que hacer aumento capital 
para el proyecto, ellos no tie- 
nen que concurrir y mantie- 
nen el porcentaje. Lo mismo 
ocurre con el asiento en el di- 
rectorio que siempre permane- 
cerá. Eso además les permite 
un involucramiento más con- 
creto en la toma de decisiones, 
el acceso ala información, et- 
cétera. Te diría que es un mo- 
delo que en Chile es primera 
vez que se utiliza. 

   

¿Ustedes tienen experiencia en 
Canadá con desarrollo de este ti- 

-Esto en Canadá es bastan- 
te más común. Es la única for- 
ma dehacer minería y essúper 
estándar. Vamosa tomar todos 
los recaudos para que se haga 
bien. Bien hecho, puede serde- 
finitivamente un buen win- 

win, y de este modoterminar o 
tratar de romper con estas po- 
siciones más antagónicas que 
se dan en muchas ocasiones 
entrela comunidad y laempre- 
sa. Así que estamos apostando 
aeso también. 

¿Quésignifica el formar parte de 
la comunidad de propietarios de 
estaoperación enparticular? ¿Cu 
áleslaventajamásallá de lo eco- 
nómico? 

-Lo económico es una mira- 

da corta, rápida al instrumen- 
to, a la compañía. La ley no lo 
exige, pero creemos que gene- 
ra un alineamiento entre las 

partes que resulta ser benefi- 
cioso para ambas. Piensa que 
en la etapa actual, previa al 
otorgamiento de los CEOL, el 
Ministerio de Minería, por lo 

menos en aquellos lugares que 
fueron priorizados, dentro de 
los cuales está Ollagiie, ya se 
inició una consulta indígena, 

como parte del ejercicio dela 
ley, dela evaluación de impac- 
toambiental y de obtención de 

la RCA, que hoy por hoy es el 
principal permiso dentro de 
los cientos que necesitarás pa- 
ra una operación minera. En- 
tonces, creemos que de esta 
forma la comunidad tiene un 

foco muy fuerte, no solo para 
rehabilitar su territorio, sino 
también para su promoción. 

Es decir, no vana aguantar 
cualquier cosa, van a exigir, 
pero con más información, es- 
tando desde adentro, en la co- 

cina o en el puesto del con: 
ductor y no como un externo 
que se defiende con poca in- 
formación y con mucha des- 
confianza. Vemos que eso 
también generaría un efecto 
muy favorable. es 

  

in dependencias dela 
Enri deAnto- 

fagasta, se desarrolló 
el seminario “Educación: 

TICS, inteligenciaartificial y 
virtualidad en elaula” lide- 
rado por la Corporación 
Municipal de Desarrollo So- 
cial, con la participación de 
laUniversidad de Antofagas- 
ta y Universidad Internacio- 
nal de La Rioja (UNIR) - Es- 

paña. 
De acuerdo a lo indica- 

do por el director de Edu- 
cación de CMDS, Carlos 
Cantero, el objetivo delen- 
cuentro es reflexionar so- 
bre el impacto de las nue- 
vas tecnologías en la edu- 
cación, abriendo un espa- 
cio de diálogo para com- 
partir experiencias, anali- 
zar tendencias y debatir los 
desafíos y oportunidades 
que plantea la incorpora- 
ción delas tecnologías a la 
educación. 

“La Corporación Muni- 
cipal a cargo de la educa- 
ción y salud tiene un desa- 
fo y un compromiso conel 
ecosistema de la ciudad, y 
con el ámbito educativo. 
Lo que estamos haciendo 
es traerlos últimos marcos 
teóricos, nuevas tecnolo- 
gías, nuevas miradas, ex- 
pertos exitosos del ámbito 
internacional y nacional, 
para conversar y buscar 
ayuda para avanzar hacia 
posiciones de liderazgo. 
Hemos hablado de tecno- 
logías de la información, 
de inteligencia artificial e 
innovación virtual para el 
aula”, expresó el directivo. 

El evento es parte de 
una serie de seminarios 
quela Dirección de Educa- 
ción de CMDS desarrollará 
alo largo del año, contó 
con la presencia de directi 
vos y docentes de estable- 
cimientos de educación de 
CMDS, además de directi- 
vos de las universidades, 
entre otros. 16S      
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